



目要第十

■ 投稿規定 ■

○中支醫藥事情見聞記 潤水藤太郎
○肺結核の漢方醫學的預防及治療法

讀者各位の投稿を歡迎す。
題目、内容は時事、藝術、文藝其他隨意。
長さは一〇〇字以下とす。

矢敷道明
矢原保秀
矢敷有道

- 葉橘泉氏の近世內科國藥處方集を讀む
○傷病將士と漢方
○處方箋問題と漢方醫
○鐘樓論讀
代田文志

大塚敬簡
竹茹生

し得ないのである。

五行說と漢方醫學

五行說は現代の科學より觀れば迷信に過ぎない。

從つて五行說によつて色どられた漢方醫學も亦多分に迷信を包含してゐる。

漢方を批難する識者の使用する常套語は多くはこれである。この批難に對して或る漢方醫は云ふであらう、われく古方派は五行說を否定してゐる。從つてかかる批難はわれくには當らないと。又或る漢方醫家は云ふであらう。如何なる批難をうけようとも、五行說を離れて漢方醫學は成立しない。たゞ漢方の病理、診斷、治法を説明した時代が存在した事實は、否定出來ないのだ、この故にわれくは五

行說に關心を持ち、五行說を考究してゐる。然れどもわれくが五行說を研究するのは、五行說によつて色どられた古い時代の漢方を理解せんがためであつて、五行說の遵奉者であるといふこととは、自ら問題が別である。世人はやゝもすると、われくが五行說を云々することをもつて、直ちに五行說の遵奉者であり、從つて非科學的醫學の鼓吹者であるとするものがあるが、これは吾人の眞意を知らざるもの淺見と云ふべきである。

吾人は五行說をもつて、眞理であると主張するめぐら蛇にそぢざるの勇氣を持つものではない。又五行說に於て説かれた五臟の相關關係が、偶々現代醫學に説く處と合致したことを擧げて、五行說は科學にして、世人の誤解を招き此の醫學の發展を阻礙するに背反しないと主張する程の輕舉妄動をも敢えてなが如きことがあつてはならない。

五行說の檢討は大きな問題である。それを好むと好まざると拘らず、漢方醫學を研究せんとする者に背反しないと主張する程の輕舉妄動をも敢えてなが如きことがあつてはならない。

★

は、一度はこの問題に逢着する。現代より見れば迷信であり、非科學であらうとも、五行說をもつて、漢方の病理、診斷、治法を説明した時代が存在したこと、少しく思索力のある人々は非常に損をしてゐる。少しく思索力のある人々は彼等の説く五行說に矛盾を發見して、その非科學性を指摘するであらう。非科學であつてもよい、その應用によつて病氣が癒せるから、五行說を採用することいふなら、それはその人の術の範圍に屬することであるから、心にかくまつてをくべきで、これを露はに、振り廻すべきではないであらう。

★

五行說を振り廻すことによつて、漢方醫學も鍼灸家も非常に損をしてゐる。少しく思索力のある人々は彼等の説く五行說に矛盾を發見して、その非科學性を指摘するであらう。非科學であつてもよい、その應用によつて病氣が癒せるから、五行說を採用することいふなら、それはその人の術の範圍に屬することであるから、心にかくまつてをくべきで、これを露はに、振り廻すべきではないであらう。

繰り返して云ふ、われくは漢方の古典を理解せんがために、五行說を研究する必要に迫られる。然れども五行說を研究することは、五行說が正しいからだといふ意味ではない。五行說を無視しては往々にして漢方の古典の理解が困難なるが故に、五行說を研究するのであつて、五行說萬能の思想は、漢方醫學の將來に暗影を投ずるものであり、漢方の進展を阻止する溝渠である。

將來の漢方が五行說を如何に取扱ふか。これは今後の問題であり、われくは輕率に五行說を振り廻して、世人の誤解を招き此の醫學の發展を阻礙する

べに來たので、決して政府筋から調べに來たのではないと云ふ事を告げて了解を求めやうとしたが、上海では駄目で、精々學校の規則書をくれた丈として、蘇州、南京、杭州では通譯を介して藥屋にとび込んで買物をし、夜宿へ來て貰つていろいろ聞く事が出来ました、大體を申しますと、先づ藥の制度即ち營業として三種類あるのです。藥師、藥劑生、藥商の三つがそれで、藥師は日本の薬剤師に當り、藥劑生と云ふのは醫者の書生みたいなもので、藥商とは西藥商と中藥商とあつて、西藥は西洋薬で、中藥は漢藥のことですが、支那には西藥商の數は少ないので、支那には西藥商の數は少ないさうです。

云ふ處は大切な處であつてかど判ります。次に支那人の漢藥店の話ですが、小賣屋は國號又單に漢號と云つて居ります、藥房といふのは日本の藥局で、西洋藥をやり漢藥は扱つてゐないのです。その他に草藥商と云ふのがあつて、これはテンピン棒でかついで藥草をぶらさげて大道で賣つてゐるのです。小賣商は初め開業する時願ひ出て幾らかの金を拂つて許可證を貰へばそれでよいので、別に試験とか取締りなどはありません。資本は二千圓位ひでも開けるが、四、五千圓位ひでも相當の店が開けるさうです。聞く處によると三千圓の資本で年間に六、七千圓の賣上げがあつて、利益は二、三割位ひださうです。もうかつてももうからなくて母金は勿論とられるので、それは千分の二十位ひだつたさうです。漢藥店の組合はあつて對外的關係と併せば相當の店が開けるさうです。事實は殆んど無力ださうです。然しちよつとした漢藥店にはマネーチャーがゐて、これは經理と稱して經營上の責任に應じ、月給を多くとつてゐるので、藥店の主人は唯金を出したと云ふ丈で、漢藥を知らない者もある、店員は十五、六才で入店して年期は三年です。給料はその三年間は殆んど與へないさうです。それでは頭で漢藥を教へる者もあり、必ず漢屋月に一度位ひ床屋を店で呼んで店員の頭を刈らすのださうです。この辻中は下層民で、支那は教育が普及してゐないので無學の者が多く、その間食をたゞ食はせざる爲に入店するのではあります。貴ふといふ丈でつとめてゐる。一年の年期が終つて他の異つた商店に勤める者もあり、必ず漢屋が多く、その間食をたゞ食はせざる爲に入店するのではありません。又三年の年期が終つても更に勤める者となると、初め四年の月給を與へ、翌年には八百円、三年目には十二圓位ひ與へ、そ

から割合に上らないさうですが、この様に定つて上るのは、いゝ事がだと思ひました。さうしてある中熱心なものは字も読める様になりました。處方もわかる様になると、販賣係になり月給も増して來て、終には経理になります。この經理の給料は三四十圓位、大店では五六千圓位までになる。三十圓と云つても日本とは生活程度の違ふ彼等には、それで相當な給料なのです。店員の教育は殆ど書籍を用ひないが、「湯頭歌訣」と云ふ本があつて、中支方面では此書を見る者もある。此書は藥と病氣を兩方から見るやうになつてゐて、便利なのですが然し之を見る程の薬屋も少ないと云つて居ます、かく薬屋は殆んど教育程度が低いのですが、蘇州の薬店へ行つた時、私は葛根湯を調劑させてみようと思つて書いて渡しました。主人が其内容を知りませんでした。又その中で大棗だけは薬屋に無いので、これは八百屋にあるので、別に買つて来て入れるのであります。

店へ小僧に入つて來たら、先づ初めに何を教へるかと云つたら、薬の置いてある場所を教へる、薬の良否はと云ふと、そんな事の書いた本が無いから經驗で行く他に仕方がないと云つてゐました。薬屋の教育状態は大體そんな風ですが、次に調劑に就いてお話ししますと、先づ處方を持つて行くと薬店で作つてくれますが、處方の一つの舉例へば半夏とか厚朴とかさう云つたものを別々に叮嚀に紙袋に包んで一つに藥能の書いたレシピが貼つてあります。

杭州の慶餘堂と云ふ薬店は支那隨一の大きな薬店で、事變前まで鹿茸をとる獵鹿を三百頭も飼育してゐたと云ふ程です。此包は杭州の慶餘堂の調合です、藥の調合法は自方を一々秤でかけてやるので、匙加減で行くのではないのです。三服依頼すれば秤で三倍量で來

て、調合臺で一々目方をかけて三分して居る、處方した薬袋には遠薬器と稱する薬をこす小籠がついてゐる。又口直しの意味で砂糖の塊も紙に包んで入つてゐる所もあります。

薬價は何十何錢何厘まで計算して、それを處方箋上に書き入れる中々正しいものです。又中支の藥店では一服五六錢出せば藥店で藥を煎じ、煎じた藥を魔法瓶に入れさせてさめない様にして客の家へ届けてくれます。從つて藥店には魔法瓶が澤山並べてあります。

又藥店の廣告には當店では客に熟練の人を専門に置いてありますなど、包み紙などに書いてあります。

次に漢方醫の話ですが、支那では漢醫と云ふ言葉をきらつて中醫又は國醫と云つてゐます。普通西洋醫と云つてゐます。國醫會館と云ふのがあります、これは十年前に中央衛生委員會と云ふものがありて、それが醫者を皆西洋醫ばかりにしようと決議した事があります。その時全國の漢方醫が反対し其決議を撤回させ、其時に南京に出来たものが即ち國醫會館なのです。其の分館が方々に出来たのです。

先程申しましたやうに私は腹悪くしました時、學問のある醫へ診て實ひに行つたのですが、醫の診察料は普通五十錢で、又倍額即ち一圓拂ふと他の患者をして先に診てくれます。往診料は二圓、細症花柳病、肺病は圓、と云ふ料金です。先づ醫者が待つてゐるので、その後機の上に模様のついた座布團のいやうな長方形の布團が置いてあつて、その上に手を載せて脈診を貰ふのです。初めに右の手脈を診て次に左を診るのです。

書いてみますと、
取りながら書記に處方を書か
る、その處方が實に私は世界一
云つてもいい程堂々たるもので
病状、原因、現狀、治療方針、
方と詳細に書いてあるのですか
けで西洋にも無い堂々たるもので
す。私の貰ひました處方をこゝ
書いてみますと、

處にとせ
らでにとせ
試験成績
子供症候
度をはまん
漢方湯瘡
散發症候
患瘡度を
日本にか
最も上位
漢方と漢藥
可發汗の病態生理
風外山房治驗
灸療雜話、代出文誌
治療餘談座談會
漢藥を語る座談會
老醫口訣
有終庵雜錄
鍼灸治療の限界
中風症の體驗
通俗灸療指南
按摩術講義
小野寺鍊師
日本醫學(十月號)
○傷寒名數解摘要(一)
○增補凍方新解(二)
(以下第五)

漢方展望

記概略

と思ふ
終りまよ

九

山居る

謂ルン

すが、

三

支
加
レ

十
有
二

支那人
上

で素足

は
か
せ
て

に入れて

事を非難

で、
例

唯圓

卷之二十一

その中

支那人は

した時

は夫婦で

別冊

傷病將士と漢方

石原保秀

最近の一醫道の日本」を讀んで私は神谷卓氏が○○病院へ灸療の奉仕に出掛けたことを知つた。卓氏は未知の士であるが、傷病將士諸君の爲に、又我灸療の爲にも、時節病至極結構の企てもあると思つた。氏に據れば白衣の勇士諸君は「お互ひに貴姓名た灸痕に施灸し合つて居る」とのことであるが何と云ふイデラシであり、又戦烈の健康然であらう。私は氏の施灸其他に依つて、將士諸君が一日も早く庶幾の効果を獲得せられんことを冀ぶや切なる者であるが、又軍醫諸氏が、此突然の出でに對して、直ちに快諾を與へられた襟度に對し、餘所ながら深く感謝の意を表する者である。

往年河内杏平軍醫が、日本マッサージ術講義を著ははすや、其應用篇に於て「明治三十七八年戰役の際、諸多の外傷にマッサージ應用して、意外の好果を收めた」ことを記載し、同地に専門の治療例をも紹介して居ることは、世間既に周知の事實である。按するに陸軍が傷病將士に對して、獨り按摩マッサージと云はず鍼灸と云はず専門其他をも應用されつゝあることは、其研究的態度に於て、又其襟度に於て、私共の窓に敬意を表せざるを得ざる所であるが、私の舊知久保守正雄君の如きも、往々私共の保健及治療法たる「乾浴」を以て時の軍醫學校附屬病院の脊髓病患者に之を試みる機会を與へられたことがあつた。當時の校長は、現日赤病院長藤浪正博士だつたと記憶するが、爾來多忙十分年、今以て私は、按摩療法に深き理解ありと聞く、同博士の教へ

を受くるの機会を逸して居るが、私は曾て日露戰役に從軍の關係もあり、旁々衛生省設置問題の擔頭するや、同人諸君の職務に附して、所謂「乾浴」(塗擦療法)の如きが時節病至極結構の企てもあると思つた。氏に據れば白衣の勇士諸君は「お互ひに貴姓名た灸痕に施灸し合つて居る」とのことであるが何と云ふイデラシであり、又戦烈の健康然であらう。私は氏の施灸其他に依つて、將士諸君が一日も早く庶幾の効果を獲得せられんことを冀ぶや切なる者であるが、又軍醫諸氏が、此突然の出でに對して、直ちに快諾を與へられた襟度に對し、餘所ながら深く感謝の意を表する者である。

往年河内杏平軍醫が、日本マッサージ術講義を著ははすや、其應用篇に於て「明治三十七八年戰役の際、諸多の外傷にマッサージ應用して、意外の好果を收めた」ことを記載し、同地に専門の治療例をも紹介して居ることは、世間既に周知の事實である。按するに陸軍が傷病將士に對して、獨り按摩マッサージと云はず鍼灸と云はず専門其他をも應用されつゝあることは、其研究的態度に於て、又其襟度に於て、私共の窓に敬意を表せざるを得ざる所であるが、私の舊知久保守正雄君の如きも、往々私共の保健及治療法たる「乾浴」を以て時の軍醫學校附屬病院の脊髓病患者に之を試みる機会を與へられたことがあつた。當時の校長は、現日赤病院長藤浪正博士だつたと記憶するが、爾來多忙十分年、今以て私は、按摩療法に深き理解ありと聞く、同博士の教へ

を受くるの機会を逸して居るが、私は曾て日露戰役に從軍の關係もあり、旁々衛生省設置問題の擔頭するや、同人諸君の職務に附して、所謂「乾浴」(塗擦療法)の如きが時節病至極結構の企てもあると思つた。氏に據れば白衣の勇士諸君は「お互ひに貴姓名た灸痕に施灸し合つて居る」とのことであるが何と云ふイデラシであり、又戦烈の健康然であらう。私は氏の施灸其他に依つて、將士諸君が一日も早く庶幾の効果を獲得せられんことを冀ぶや切なる者であるが、又軍醫諸氏が、此突然の出でに對して、直ちに快諾を與へられた襟度に對し、餘所ながら深く感謝の意を表する者である。

往年河内杏平軍醫が、日本マッサージ術講義を著ははすや、其應用篇に於て「明治三十七八年戰役の際、諸多の外傷にマッサージ應用して、意外の好果を收めた」ことを記載し、同地に専門の治療例をも紹介して居ることは、世間既に周知の事實である。按するに陸軍が傷病將士に對して、獨り按摩マッサージと云はず鍼灸と云はず専門其他をも應用されつゝあることは、其研究的態度に於て、又其襟度に於て、私共の窓に敬意を表せざるを得ざる所であるが、私の舊知久保守正雄君の如きも、往々私共の保健及治療法たる「乾浴」を以て時の軍醫學校附屬病院の脊髓病患者に之を試みる機会を與へられたことがあつた。當時の校長は、現日赤病院長藤浪正博士だつたと記憶するが、爾來多忙十分年、今以て私は、按摩療法に深き理解ありと聞く、同博士の教へ

を受くるの機会を逸して居るが、私は曾て日露戰役に從軍の關係もあり、旁々衛生省設置問題の擔頭するや、同人諸君の職務に附して、所謂「乾浴」(塗擦療法)の如きが時節病至極結構の企てもあると思つた。氏に據れば白衣の勇士諸君は「お互ひに貴姓名た灸痕に施灸し合つて居る」とのことであるが何と云ふイデラシであり、又戦烈の健康然であらう。私は氏の施灸其他に依つて、將士諸君が一日も早く庶幾の効果を獲得せられんことを冀ぶや切なる者であるが、又軍醫諸氏が、此突然の出でに對して、直ちに快諾を與へられた襟度に對し、餘所がら深く感謝の意を表する者である。

「處方箋問題」と漢方

(承前)

矢數有道

處方箋問題

と漢方

果して実施せられるものであるかどうかといふことも分らない現在に於て、実施されたと假定しての対策を今から発表することは穩當を缺くといふ注意があつた。尤な話であると筆者も考へる。たゞ筆者が提案する対策なるものは、醫藥分業が實施されながら始めて狼狽して講ぜられるべき性質のものではないといふことを注意せねばならぬと思ふ。そんなわけから、周囲の事情は筆者にとつて不利な状勢にあるにも拘らず、敢て愚見を發表すべく決意せしめたのであつた。

刺鍼による内臓穿孔の問題

代田文誌

しかし翻つて考へてみると、現在のところ漢方醫の數といつては極く少數であるから、これは別段紙上を藉りて論議する必要はなく、同志が親しく相協議すべき筋合ひのものであるかも知れない。從て本稿はこれ以上は究明してゆかなければよしと思ふ。

これを要するにわれく漢方醫は、處方箋問題が實施された暁は如何にして漢方醫術に忠實にして、而も尙ほ生活を擁護すべきか、その具體策を樹立すべき時期に逢着するであらうこととを注意喚起して擱筆することとする。

るやもはかり難い。臍嚢にあたれば穿孔して臍汁のもれは當然である。からいふ太い鍼は、實際の處必要を殆んど認めない。何の必要あるてさういふ太い鍼を使ふか疑はしくなる。殊に解剖的知識に乏しい人が、さういふ鍼を使用するといふことは危險である。余はさういふ太鍼を内臓に刺入することの不可なることを提倡する。

(二) 内臓刺鍼の可否 内臓へ刺鍼することの可否につきては種々と説のある處であつて、或る人の如きは心臓への刺鍼により好成績をあげしことを發表してをり、又限球へ刺鍼して成效せる治療を發

心して治療を受け得るやうには、どうしても實地解剖を設立する要があるのである。そしての實地解剖をやるために制度を改めて、鍼灸醫學專門を設立するの要があるのである。私は、鍼灸を眞の意味に於て医学として日本の醫學の中に於ては、どうしても現行制度を改める必要があると思ふ。殊に

東亞醫學協會例會

本協會は漢方醫學の基礎學研討と臨牀應用の妙諦とを併行せしめて、會員相互の研鑽を益々深からしむる目的を以て今月より傷寒論と素問を研討し、更に實際講話を以て漢方醫學の學術の大成を期さんとす。向後數ヶ月に亘りて次の講演を繼

一、傷寒論の研究

講師 大塚敬節氏

○學的に臨牀的に傷寒論研究に於て最も力を盡されてゐられる大塚謙師のこの講話は恐らく最高のものであらう。(教材は康平傷寒論、小刻傷寒論、宋板にても可なり御持參の事)

一、素問の研究

講師 矢數有道氏

漢方鍼灸の指導原理として又臨牀的に素問の活用を知る爲には絶好の機會である。素問研究の矢數有道氏の名講を聽かれよ。(教材は素問をお持ちの方は御持参され度し。同日七時五分より八時十分まで)

一、蟲様突起炎の實驗的研究

講師
龍
星
雄

○漢方醫學に於ける蟲様突起炎研究で既に廣く知られてゐる龍野氏の一講は氏の深き経験と秘法を語られ、先づ蟲様突起炎の漢方療法として完璧のものであらう。同日八時十五分より九時二十分まで)

昭和十四年十一月二十二日(水)
東京市小石川區茗荷谷町 拓殖
—(當日會場費三拾錢)—

水曜)
殖大學

東亞醫學第十號

昭和十四年十一月十五日

(第三種郵便物認可)

